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相较于天气系统自身的复杂程度，天气预报的核心技
术发展还不成熟。

天气预报“爽约”背后的痛

详见第3版

董强：与法语注定的缘分
“有人将译者比作桥梁，我觉得我不仅是桥梁，还是

行走在桥梁两边的文化传播者。”董强说，“翻译是其中最
重要的叙述两国文化的方式，可以告诉其他人，文明价值
之所在。”

详见第2版

本 期 导 读

在电影《少年派的奇幻漂流》中，主人公
的父亲就因要将动物园从印度搬迁到加拿
大，引出了后来海上冒险的故事。其实，浩浩
荡荡的“动物大迁徙”不止出现在电影情节
里，也上演在现实生活中。

早在 2010 年 9 月，长沙动物园就实施
了搬迁。今年 4 月，苏州动物园搬迁。今年 9
月，兰州市政府审议通过，将实施兰州动物
园易地搬迁建设项目。

动物搬家，可不像人搬家那么简单，不
仅是个体力活，还是个技术活，看着热闹，争
议也从未停过。

动物装箱，总共分几步？

要想给动物搬家，首先要解决的问题就
是———如何让它们乖乖进入到运输笼箱里。

据报道，今年苏州动物园搬迁时，曾特
意为长颈鹿制作了高 3.3 米、长 3 米的木箱，
为猛兽制作了牢固的钢筋铁笼，为大象制作
的笼子更是重达数吨，都是由碗口粗的镀锌
钢管焊接成的，底部还钉上了厚厚的木板。

“给动物制作运输笼箱，确实是很有讲究
的，也有专业的操作方法。”北京动物园动物饲
养管理员、动物科普达人杨毅告诉《中国科学
报》记者，比如，食草动物的笼箱宽窄要适宜，
要保证里面的动物无法回头，因为食草动物在
狭窄的空间内回头很容易把脖子卡住，拧断颈
椎死亡。对于食肉动物和灵长类动物，则无须
这么麻烦，因为它们转身比较灵活。

“食草动物的笼箱底部要铺上厚厚的稻
草，一是防滑，因为动物会在笼箱里大小便，
就会很滑；二是如果晚上过夜，动物会卧下，铺
上稻草能保暖；三是动物可以食用。这些笼箱
底部必须是一块整体的板子，防止动物蹄子卡
到网眼里。食肉动物笼箱的底部则需要安装托
盘，用来接粪接尿，托盘里可以放些猫砂、木屑
等吸水、放味儿的东西。”杨毅说。

有些动物在运输中还有些特殊要求。据
杨毅介绍，运输斑马时，要特意将它头的方
向朝着车尾，屁股朝着车头。为什么要这样？

“为了防止急刹车啊！”杨毅解释道，“万一急
刹车，斑马头撞到笼箱上就坏了，但屁股撞
上就没大问题。”

旅途中需要特殊照顾的还有河马。河马
的“座驾”内部需要“豪华装修”，要用填充了
稻草的麻袋固定在笼箱内侧，形成一层软包

围。“因为河马皮肤没有毛，容易划伤、刮伤、
撞伤。”杨毅解释说，如果运输时气候比较干
燥，还需要能打开顶盖的笼箱，不时给河马
浇浇水，防止皮肤干裂。对于生性活泼的鸟
类，比如丹顶鹤、鸵鸟等，笼箱顶部必须是软
的，因为它们是要向上蹦的。

有些动物“身形奇特”，比如长颈鹿，它
的笼箱是需要没有顶的，运输之前还要探一
下路况，测量好高架桥桥洞、隧道、电线等高
度。去年 10 月，济南野生动物世界的长颈鹿
搬家，一路上有工作人员专门挑电线，成为
路上一道景观。对于体型庞大的大象，搬运
就要上吊车了，大象自重再加上纯金属的笼
箱，运输大象需要载重几十吨的拖车。拖车
底盘不能高，否则这个庞然大物在笼子里一
晃，就有翻车的危险。

笼箱制作好了，但动物搬家可不是装箱
就能走的，还要有一段时间的训练适应过
程。“特别是比较神经质的动物，比如鹿类、
羚羊等食草动物，很机警敏感，要通过食物
引诱等方式和行为训练，让它们能乖乖到笼
子里来。”国家动物博物馆科普策划人张劲
硕向记者介绍说，有必要的话还要给它们注
射镇定剂，再放到笼箱里。

国内动物园“搬一批死一批”？

因为动物园搬家而产生的动物迁徙，争
议一直不断。早在 2011 年，一位野生动物摄
影家就曾在微博上曝光昆明动物园要搬迁
的消息，并称除中国外全世界没有任何一个
城市搬迁过动物园，国内城市动物园搬迁也
鲜有成功案例，几乎是“搬一批死一批”。

实际上，国内外新闻报道中也不乏因动物
搬迁而产生的悲剧。2014 年 7 月，在南非茨瓦
内，一只由卡车运送的长颈鹿头部撞到天桥，
在高速公路上当场死亡。今年 8 月，我国台湾
台北市立木栅动物园的一只长颈鹿在运送过
程中出现不适，施救无效死亡。当时的报道称，
这是台湾运送动物发生意外的第三例，2003 年
木栅动物园运送 30 多只动物到池上牧场，其
中两只蒙古野马到达池上后数天死亡，2014 年
有一只河马在运送过程中坠车不治。

在张劲硕看来，搬运动物的过程中确实
发生过一些悲剧，但“搬一批死一批”的说法
未免太夸张。“一是由于动物园中的动物长
期生活在饲养笼舍当中，特别是在此生活了

几代的动物，它们可以听从饲养员的召唤，
适应人为的操作和环境。有些动物经过长期
行为训练，比如北京动物园的大熊猫，给点
食物和信号，它甚至在抽血时会乖乖把胳膊
伸出来。如果动物不听话，可以适当进行麻
醉处理。二是国内动物园也发展多年了，搬
运动物所需的技术都比较成熟，如果各方面
考虑周到，兽医、管理人员、饲养人员操作科
学的话，基本上没什么问题。”不过，张劲硕
同时也强调，国内动物园的水平参差不齐，
如果搬家的动物园在笼箱设计、行为训练、
人员操作等方面都做得不好，危险性就比较
高。“但是不能以偏概全。”

在杨毅看来，要想尽可能保证搬运动物
的安全性，那就必须严守几个原则。“首先是
要注意温度，一般严冬酷夏不运输，春秋两
季比较适合。冬天动物容易冻伤、冻死，夏天
则容易中暑。”

事实上，当台北市立木栅动物园的长颈鹿
在运输过程中死亡的消息发布后，外界就对为
何选在高温溽夏运送这一点质疑声颇高。

此外，杨毅还介绍说，一般来说，怀孕的动
物不运输，因为动物在怀孕前期运输容易先兆
流产，怀孕后期运输则容易因紧张导致胎儿停
止生长或者死亡。“老弱病残的动物不运输，大
环境一变，这类动物可能会突发性死亡，生病
的动物病情可能会加重，尤其是传染病。”杨毅
说，“还有，发情旺盛期的动物不运输。这时候
的动物激素水平高，不容易听从训练，换新环
境易出问题，此时也不适宜使用麻醉药品。”

杨毅和张劲硕都强调，运输动物，不是
送到新地方就可以了，还要让动物有一个适
应过程。

“动物运到新址，不要着急展出，要先让
它们熟悉‘新家’的环境，保留自己的气味。
换了新环境，它们要先躲起来，所以要设置
一些隐蔽物。如果有条件，运输笼箱里的稻
草、木料等都可以放到新环境里，让动物有熟
悉的感觉。这些都做好了，再慢慢循序渐进地
进行外放、展出。在有些国外动物园，动物适应
期能达到两三年，开张前还要有半年的试运
营，以找出更细致的问题。”杨毅说道。

动物园搬家需慎重

近年来，关于动物园搬家的消息一直未
断。中国动物园协会就曾表示，在中国，动物
园搬迁已然成风，多年前北京、昆明、西安、
石家庄、太原、沈阳、呼和浩特等 20 多个城
市就已经或者酝酿动物园搬迁。

“国内随着城市的发展建设，搬动物园
的情况确实比较多。”张劲硕说。

在杨毅看来，如果真是因为动物太多，

需要扩大空间，动物园搬家倒也无可厚非。
“如果搬家后动物园条件大有改善，动物的
异地保护、科普教育、保护教育活动开展得
更加如火如荼，那当然是好。比如原来的台
北圆山动物园，因为空间不足从市中心搬到
郊区，改名为台北市立动物园，搬家后就比
原来做得更好，动物生活空间更大，科研、教
育活动也开展得更好。但最怕的是，现在很
多急着搬迁的动物园做不到这样。”

对此，张劲硕也有同感。“现在有些动物
园搬家后空间更大，看起来更舒适，但对于
动物来说却未必更好。比如，一些动物园的
老象房，看起来挺破的，但密封、保暖设施特
别好。大家观看大象时觉得臭臭的，味道散
不出去，但温暖不透风的环境对大象本身其
实是好的。新的象房味道没那么重，观众舒
服了，但大象未必舒服。”

对城市动物园搬迁，杨毅还有很多忧
虑，比如搬迁后很多动物园从事业单位变成
了自负盈亏的企业，为了降低成本、提高利
润，可能会增加动物表演、动物照相等虐待
动物的行为，也有可能对动物饮食等方面偷
工减料。“而且，动物园搬到郊区，门票要涨，交
通没有以前方便，停车、吃饭都要花钱，提高了
人们去动物园的成本。从感情上说，城市动物
园发展比较早，承载了城市的历史和市民从小
的回忆，一旦拆了，这些回忆也没了。”

对比欧美发达国家的动物园，杨毅和张
劲硕均表示，确实搬家的情况比较少。“很多
知名的城市动物园都建在市中心，比如在寸
土寸金的美国纽约曼哈顿岛上的中央公园
动物园、建在市中心能免费参观的美国华盛
顿国家动物园、在白金汉宫边上的英国伦敦
动物园，还有莫斯科动物园、东京上野动物
园等，都在市中心，没搬过家。”杨毅说。

“虽然这些动物园一建就是几百年，建
筑看起来很古老，但其实里面的笼舍都会持
续改善、维修。”张劲硕说，“比如你去伦敦动
物园的鸟馆、两栖动物馆和水族馆，看到的
建筑是旧旧的，但里面的笼舍、丰容（动物园
术语。在圈养条件下，丰富野生动物生活情
趣，满足动物生理心理需求，促进动物展示
更多自然行为而采取的一系列措施的总
称。）、管理方式都是最新的。”

“所以，动物园搬家不是不可，但必须要
慎重，需要层层评审论证，对动物园新址也
要进行严格的环境评价。”杨毅说，“城市动
物园的意义在于异地保护、科普教育、保护
教育，更不能因为搬家就变了味儿，成为以
娱乐、经营为主。如果是这样，我倒觉得，还
不如不搬。花心思和力气使原有的城市动物
园在动物福利、保护教育等方面做得更好，
这对动物和老百姓都更为有利。”

“二十四节气”申遗成功
11 月 30 日联合国教科文组织保护非物

质文化遗产政府间委员会经过评审，通过决
议，将中国申报的“二十四节气———中国人
通过观察太阳周年运动而形成的时间知识
体系及其实践”列入联合国教科文组织人类
非物质文化遗产代表作名录。

“二十四节气”是中国人通过观察太阳
周年运动，认知一年中时令、气候、物候等
方面变化规律所形成的知识体系和社会实
践。中国古人将太阳周年运动轨迹划分为
24 等份，每一等份为一个“节气”，统称“二
十四节气”。

2016 年新生儿将超 1750万

近日，国家卫计委副主任王培安在“人
口与发展高级资讯会”上表示，2016 年全
国出生人口将超 1750 万，相当于 2000 年
前后的人口出生规模，与全面两孩政策预
判基本吻合。

人口对经济社会、资源环境具有内生
性、系统性影响。不能简单地以人口多少判
断是否对经济社会发展有利。近年来，我国
经济增长速度放缓，这是发展阶段、发展方
式和国际环境等多种因素综合作用的结果。
劳动年龄人口规模虽然下降，但是经济活动
人口和就业人口的数量仍然持续增长，劳动
力供给并没有减少。

北京医保12月起推六项新政
自 12 月 1 日起，北京将集中推出六项

医保利好政策，包括扩大基层医保用药范
围、四类慢性病患者可开具长处方、家庭病
床报销起付线降低 50%、上门医疗服务纳入
医保、社区就医个人负担减轻、转院不受个
人选择的定点医疗机构的限制等。

过去北京大医院药品报销执行《基本医疗
保险工伤保险和生育保险药品目录》，品种
为 2510 种，而社区药品报销品种仅为 1435
种。12 月 1 日起，北京将统一社区和大医院
医保药品报销范围，大医院使用的 2510 种药
品在社区医院都可以使用和报销。

部分场所禁装视像采集设备

公安部日前会同有关部门研究起草《公共
安全视频图像信息系统管理条例（征求意见
稿）》。该征求意见稿指出，禁止在可能泄露他
人隐私的场所、部位安装视频图像采集设备。
对于违法者，单位安装的，对单位处一万元以
上十万元以下罚款；个人安装的，对个人处一
千元以上五千元以下罚款。

该征求意见稿指出，社会公共区域的
视频图像采集设备的安装位置与居民住宅
等保持合理距离。旅馆客房、集体宿舍以及
公共浴室、更衣室、卫生间等可能泄露他人
隐私的场所、部位，禁止安装视频图像采集
设备。 （李西米）

看点

动物搬家“门槛”高
姻本报记者 张文静

本报北京 12 月 1 日讯（记者丁佳）记者今
天从中国科学院国家空间科学中心获悉，继暗
物质粒子探测卫星“悟空”、实践十号返回式科
学实验卫星、量子科学实验卫星“墨子号”发射
升空并取得初步科学成果后，我国“十三五”空
间科学任务现已全面启动。

我国将争取在 2020 年前后，发射爱因斯坦
探针、先进天基太阳天文台、全球水循环观测卫
星、磁层—电离层 / 热层耦合小卫星星座探测
计划、太阳风—磁层相互作用全景成像卫星等
多颗科学卫星，实现我国空间科学卫星系列的
持续、健康发展。

中科院副院长相里斌表示，习近平总书记
在今年 5 月 30 日“科技三会”上强调，浩瀚的空
天还有许多未知的奥秘有待探索，必须推动空
间科学、空间技术、空间应用全面发展。中科院
作为国家战略科技力量，也是我国空间科学研
究的主力军，责无旁贷，义不容辞，必须坚定担

起我国空间科学发展的重任。为了响应“建设世
界科技强国”的号召，落实好《“十三五”国家科
技创新规划》，中科院决定由空间中心牵头实施
空间科学卫星系列。

相里斌说，瞄准未来 10 至 15 年我国空间
科学发展需求，中科院将搭建面向全国的空间
科学创新平台，面向全国空间科学相关研究院
所、高等院校及工业部门，征集空间科学任务概
念建议。通过中科院打造的空间科学创新平台，
为未来在空间开展科学探测和实验作好准备，
为竖起人类探索太空的新丰碑作出中国人应有
的贡献。

“我们的项目论证很开放，遴选机制很严
格，程序很高效，支持方式也很灵活。如果遴选
中发现特别好的项目，不排除在‘十三五’期间
迅速启动。”相里斌透露。

据中科院空间中心主任吴季介绍，本次征
集的空间科学任务概念建议须由我国科学家自

主原创提出，面向空间科学学科前沿，并有望在
基础科学前沿孕育重大科学突破。中科院作为
国家战略科技力量，旨在通过这一空间科学创
新平台，引领空间科学发展，带动空间技术创
新，为我国科学家实现空间科学梦提供可靠的
组织保障。

“参与本次征集并通过遴选的空间科学任
务概念建议将获得经费资助，并在 6 个月内完
成概念研究。之后空间中心将对完成概念研究
的科学任务建议择优纳入，在‘十三五’时期中
科院空间科学先导专项的空间科学背景型号项
目或预先研究项目中予以支持。”吴季说。

本次空间科学任务概念建议的征集工作已
于即日启动，相关要求已在中科院空间中心官
网（www.nssc.ac.cn）发布。为期一个月的征集结
束后，中科院空间中心将组织专家对征集到的
任务概念建议进行遴选，入选建议预计将于
2017 年春节前公布。

我国“十三五”空间科学任务全面启动
中科院面向全国遴选空间科学任务概念建议

本报讯 11 月 30 日，中国科学院求是
论坛在中科院文献情报中心报告厅召开，
会议邀请国家行政学院原副院长周文彰教
授就学习宣传贯彻十八届六中全会精神作
题为《新形势下全面从严治党的重大部署》
的专题辅导报告。报告会由中科院北京分
院分党组常务副书记、副院长、京区党委常
务副书记马扬主持。

党的十八届六中全会 10 月 24 日至
27 日在京召开后，全国各地各单位都掀
起学习宣传贯彻十八届六中全会精神的
热潮。中国科学院党组 10 月 28 日召开了
六中全会精神传达会，11 月 2 日下发《关
于认真学习宣传贯彻党的十八届六中全
会精神的通知》，近期又组织了院属单位
党政主要负责同志学习党的十八届六中
全会精神专题培训班。此次中科院求是论
坛是学习宣传贯彻十八届六中全会精神
的相关活动之一。

在报告中，周文彰从全会的重要成果
和伟大意义何在、加强和规范党内政治生
活的内涵和要求如何、加强党内民主监督
内涵和要求是什么、在深化全面从严治党
的背景下如何做一个合格的领导干部等方
面，全面分析了新形势下全面从严治党的
重大部署。他指出，专题研究全面从严治
党，充分体现了党中央坚定不移推进全面

从严治党的坚强决心，充分体现了“不忘初
心、继续前进”，走好新的长征路的高度自
觉，充分体现了中国共产党对国家、对民族
命运的使命担当。周文彰建议，学习贯彻全
会精神，要抓住“学”字、落实“全”字、突出

“严”字、坚持“恒”字，全党要坚持不懈努
力，共同营造风清气正的政治生态，确保党
始终成为中国特色社会主义事业的坚强领
导核心。

马扬在主持报告会时表示，学习宣传
贯彻党的十八届六中全会精神，是当前和
今后一个时期的重要政治任务。中科院京
区党委、北京分院分党组高度重视六中全
会精神的学习宣传贯彻工作。按照中央和
院党组的要求，积极部署，中科院京区党
委印发了《关于学习贯彻党的十八届六中
全会精神的通知》，并组织了各种形式的
学习辅导、研讨交流等活动，贯彻落实好
六中全会精神。马扬要求各单位要把学习
贯彻六中全会精神和“两学一做”学习教育
有机结合，坚定理想信念，遵循党章，严格
执行《准则》和《条例》等党内法规，落实到
做合格党员。

当天，来自中科院京区各单位的党委
领导、纪委领导、党办主任、党务主管、支
部书记代表等约 300 人参加此次报告会。

（科讯）

中科院求是论坛
解读十八届六中全会精神

济南野生动物世界的长颈鹿搬家，工作人员一路挑电线。

在网上一些丑苹果销售页面的宝贝评价中，“原生态”
“纯自然”“小时候的味道”“情怀”等字眼经常出现。

歪瓜裂枣并非越丑越好
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